



Alejandro Witker

Caballeros de poderosos recursos económicos, fueron leales amigos de O'Higgins y magníficos soldados; Ramón, plegado desde el primer día a la causa patriota; Clemente, distante al orden realista al desorden carrerino, se plegó más tarde al bando patriota y fue designado por O'Higgins, primer comandante del Regimiento de Chillán.

Lantaño es un apellido antiguo y prestigioso en Nuble, su descendencia es múltiple, muy ligado a los Solar, Alamos, Sánchez; la estirpe hace a dos poderosos señores que se tutearon con O'Higgins, déjeme decirte que puede leer un libro que recogió sus huellas en la aurora de la República. Clemente y Ramón Lantaño ante el bandón de O'Higgins, de Álvaro de Trastocena (1911-1989), que es el descendiente de don Claudio José Solar Lantaño (1911-1989). Se quedaron pasmado de la vida y obra de estos patriarcas chilaneños que nadie recuerda en la hora de sacar pecho con ese puñado de "hijos ilustres" a que han reducido la rica historia de Nuble.

El libro lo mostrara más vidas legendarias que hicieron de Nuble el teatro de sus hazañas, lectura y recorrido que los estudiantes ignoran porque esta historia no interesa y se sigue enseñando sin salir de los aulas a vivir la historia y la naturaleza como lo hace el profesor Marcial Federico Leal en el Liceo de Niágara. A lo mejor usé se hace la misma pregunta que yo me hago cada vez que descubro filones nubleños: ¿Por qué nunca en el colegio me enseñaron esta historia y nos olvidaron con las guerras nubleñas. Preparo el breve, o la querella de la investigación?

Clemente y Ramón, hijos de don Fernando de Lantaño y Linda, viven acondicionado en Chillán donde se casó con una chilaneja de gran linaje, dona Ann del Pino

Sepulveda.

Ramón (1773-1837) y Clemente (1787-1853), nacidos en Chillán Viejo, fueron protagonistas destacadísimos en la Guerra de la Independencia y muy exitosos agricultores.

Ramón fue dueño de los fundos "Larqui", próximo a Bulnes y "Nuble", en ambas riberas del río de un molino, una fábrica de bayetas; exportaba granos y sebos al Perú; un historiador lo retrata así: "blanco y rubio, de ojos azules, de agradable presencia y desenvuelto porte".

Clemente, fue el dueño de los fundos "El Roble", "El Ciprés", "Las Laquetas" y "Las Nieves"; de un molino y de carnicería. Su retrato: "regular estatura, voz blanca, pelo castaño oscuro, ojos azules y recta constitución". Su famosa columna guerrillera era conocida como "Los Lantaños", por las manazas de castilla que usaban para reírse de los fríos nubleños.

Caballeros de poderosos recursos económicos, fueron leales amigos de O'Higgins y magníficos soldados; Ramón, plegado desde el primer día a la causa patriota, Clemente distante al Carrerismo, prefería el orden realista al desorden Carrerino, se plegó más tarde al bando patriota y fue designado por O'Higgins, primer comandante del Regimiento de Chillán.

Los hermanos Lantaño fueron sepultados en la vieja capilla de San Francisco, que se derrumbó en 1903; cuando se reconstruyó el templo, los restos fueron depositados en los jardines del Convento

de manera que la evocación de su memoria debería穿越er el Museo de San Francisco que, dicho sea poco, está experimentando sustanciales mejoras.

Hé tratado el agrado de conocer a don Claudio Rodrigo Solar Lantaño y visitarlo en su parcela en San Nicolás donde guarda recuerdos y fotografías de sus antepasados; lo mismo hice con la señora Luz Solar Matías en su torno La Desdicha en Hielo apreciando la visita de la señora Rosa Rosende, viuda de don Grado Solar Lantaño, quienes comparten una grata charla de la que salieron hebras muy útiles para recoger testimonios de la historia de Nuble en la que los Solar y los Lantaño han sido protagonistas en siete generaciones.

En esta plática salió al tapete el Parque Lantaño:

- Fue ofrecido la Municipalidad y el Regimiento en donación, pero no fue aceptado por los gastos que representaba su conservación.

Por el citado libro sobre don Clemente y don Ramón, sabemos que existe en un óleo del primero y un daguerrotipo del segundo, los que no han sido ubicados en el laberinto de una fusión cuya enigmática es asombrosa, pero seguiremos explorando para completar los retratos escasos con sus figuras que Chillán debe recuperar para la Galería de sus hijos ilustres que se está creando en el Memorial Cultural de Nuble en Chillán Viejo.

- Voy a posponer en campaña,

promete don Hugo Alamos, para ubicar el óleo de don Clemente y llevárselo a pedir a su fotógrafo que me haga una buena reproducción; me gustaría que su imagen me acompañara en el mañador... la vida ya puede ser sólo alanes materiales, me encanta leer sobre historia de Chile y me emociona saber que en estas tierras se escribieron páginas memorables.

Se despertó la curiosidad por estos chilanejos olvidados, busqué sus huellas en La guerra a muerte, de Benjamin Vicuña Mackenna y en Los defensores del rey, de Fernando Campos Harrer para comprobar que Chillán no puede enterar en el olvido a estos bravos señores que se tutearon con O'Higgins.

Lantaño, a golpe tendido [artículo] Alejandro Witker

Libros y documentos

AUTORÍA

Witker, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lantaño, a golpe tendido [artículo] Alejandro Witker. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa